

El hombre, animal que posee
miedos o el miedo, viejo amigo del
hombre, o la guerra desde otra
mirada.

Manuel Gregorio Giannini Urrutia

Noviembre de 1996.
Santiago de Chile.

Índice

- 1.- Algunos conceptos claves
 - 1.a.- La envidia, vieja conocida de estos barrios.
 - 1.b.- Tres sombras que nos acompañan.
 - 1.c.- De la guerra y otras yerbas.
 - 1.d.- Los OSI una flor necesaria en jardín de la Nación.
 - 1.e.- El rostro y la cara limpia.
 - 1.f.- Una vieja canción del repertorio.
- 2.- La política y una visión.
 - 2.i.- La Política.
 - 2.ii.- Una visión que es bueno recordar.
- 3.- Tres invitados en la mesa de nuestra historia;
Hombre, guerra y sociedad; que son cuatro, más el miedo.
- 4.- Conclusión.
- 5.- Bibliografía.

1.- Algunos conceptos claves:

1.a.- *La envidia, vieja conocida de estos barrios.*

"El pensamiento de un hombre es una guía,

Jamás una verdad absoluta,

Una base para una búsqueda,

Mirada perdida en el espejo de nuestro Yo Individual que intenta encontrar un Yo social que la acepte y le de validez.

Como toda reflexión, nos señala, caracteriza y nos marca el conjunto de pasos a seguir.

Pero que otro hombre piense,..., fuera de mí

me ahogo,...,

no lo puedo soportar,...,

ya no lo resisto,...,

¿Envidia, por qué tengo miedo y no lo puedo confesar?".(5,55)

1.b.- **Tres sombras que nos acompañan**⁽¹⁾.

Tres, son las sombras de un mismo hombre, creados por su imaginación o por lo que sea, pero existen, viven, nos acompañan desde el portal de los tiempos: Pasado, Presente y Futuro.

Ellas, las tres sombras, en forma indisoluble nos escoltan desde antes de nuestro primer grito y también lo harán después del último, pero además son parte de nuestra identificación propia y característica, no existen dos sombras iguales generadas por cuerpos distintos, las abra similares, pero no iguales.

Todos, hombre y sus sombras, unidos y divididos por el ser de la vida, cansados de viajar por la existencia y por qué no de su propia realidad, esperan, en uno de los portales de la orilla del camino, siempre, aguardamos algo que ha de venir y no tenemos conocimiento real de lo que será, pero siempre esperamos con la certeza que ha de venir,... .

El atender, más largo y además, muy triste, es el sostenido y entablado por el silencio, para romper con él, calma que se hace eterna en un instante, cualquier motivo es suficiente y, una a una, las palabras, salen a volar de las bocas que son una misma, intentando recrear el siguiente dialogo: ,..., el Pasado, en tono lento, permitiendo siempre que el Presente se aleje, siempre más, hilando cada palabra, consulta: ¿Cuál es el camino al futuro?

Cuatro ojos fríos, lo revisaron, de arriba abajo, y dos de ellos, en idéntico tono, buscando una a una los vocablos, responde: Si conoces bien tú pasado, podrás conocer mejor hacia donde quieres ir o a donde podemos marchar.

,..., el Futuro, siempre con prisa, dado que el Presente viene con rapidez y nunca se calma o se detiene, declama: ¿Díganme cuál es la primera rebelión que tiene su origen o causa en el hombre?

En un espacio tiempo del cono del Pasado absoluto, se busca la respuesta; en donde reino el silencio, más de lo deseado por los otros,... se buscaban los términos, unos a otros y se acomodan para

¹ Es un ensayo que pretende mostrar que nuestro ser como guerreros tiene un origen divino, en el sentido que va más allá de nuestra racionalidad.

señalar: El más bello e inteligente de los capitanes de Dios al negarse a rendirle el "Honor de paso" a los hombres, inicia, según unos, con su actitud, una rebelión, la cual es rápidamente sofocada y frente a la pregunta, ¿por qué?. Responde en forma natural: Miles de palabras van llenando todos los rincones, pero, los que escuchan saben que es Miedo, sólo eso y nada más, palabra simple y muy difícil de pronunciar... .

El castigo, si es sencillo, rápido y fácil de ejecutar, mucho mejor: él y los suyos serán expulsados de los Cielos, por siempre jamás. El rebelde, sus seguidores y los perdidos en el espacio tiempo del mundo de los hombres, desde sus nuevas posiciones, lejos de la luz, dan curso a una sensación de inseguridad creciente, lo que se transforma rápidamente en una guerra total y permanente de carácter irreconciliable.

Como todo grupo que se aprecie y además va a la guerra, debe tener al menos:

a.- Una bandera de lucha: Irritar, molestar e instigar mediante el uso y abuso del Miedo.

b.- Un espacio tiempo de desarrollo: Provocar entre los hombres luchas y conflictos continuos, las cuales deben poseer sus instantes de calma y paz, para de esta forma los combatientes puedan reponer sus huestes de combate, sanar su heridas y recomponer sus economías, para el nuevo conflicto que vendrá.

c.- Posee una limitante: Ninguna, las brutalidades van de la mano de los combatientes y la acción de discordia, dura hasta nuestros días, ella, mañana ha de continuar,...

Reinando el silencio en la rosa de los vientos, sólo, canta el viento entre las piedras del camino, es la calma que precede a la tormenta,..., una voz que viene desde lejos, nos trae la señal, los otros, han ofendido y con ello los que vinieron ayer todos fueron hombres, a pie; después llegaron montados en hermosos corceles; los que traían animales extraños pasaron sin pena ni gloria; que podemos señalar de las armas, muchas y variadas; pero, vienen armas nuevas, inteligentes, guiadas desde lejos, con formas extrañas.

"Cualquiera que tenga forma, puede ser definido, y cualquiera que puede ser definido puede ser vencido" (Sun Bin)

De las formas y de cómo son, podemos pensar y meditar, pero, ellos, seres humanos o no, han cometido ofensa grave, es por tanto nuestro deber,..., dos sombras unidas por el Presente, se levantan y vuelven a caminar,..., el combate ha vuelto a empezar y las cosas deben de continuar, como siempre ha sido, para que los se marcharon puedan cumplir su lema de venganza,...

1.c.- De la guerra y otras yerbas.

"La guerra es el padre y el rey de todas las cosas"

Diels. H. "Fragmentos". Fr. 53.

La guerra⁽²⁾, es un acto político, la cual debemos de entender como un conflicto social global, organizado entre dos o más grupos humanos, los cuales pueden o no ser Estados, cuyo destino no se

² La guerra, posee un conjunto de adjetivos, las tenemos cortas o de fin de semana; eternas, que se prolongan por más de un estadio de su población, (definimos un estadio poblacional a un periodo de 25 años; las tenemos regulares e irregulares; y el rosario de apellidos continua, dado que nuevos estudios, van aportando su cuota de agua al molino de la sabiduría.

juega en una sola decisión o acción, salvo a partir de la creación de las armas atómicas, biológicas y químicas, en donde la acción contra mí enemigo puede, y de hecho así sucede, finalmente llegar sus efectos a mí, la acción de terminar con mí enemigo implica mi propio suicidio.

Pero, la guerra con o sin apellidos, de los cuales posee muchos, no es un fin en sí mismo y jamás lo será, si lo fuese, sería un suicidio disfrazado y nosotros los hombres lo único que esperaríamos, es el minuto en que nos debemos quitar nuestra existencia, pero como somos incapaces de hacerlo por nuestros medios, montamos una misa en escena: la guerra.

Toda guerra desde sus inicios, rompe desde sus cimientos lo normal y cotidiano de las sociedades y de los grupos en conflicto, en este proceso de ruptura, cuyas velocidades nunca son continuas y tampoco poseen una dirección definida o un norte más o menos claro, quedan al descubierto los mecanismos más íntimos de la aparente normalidad social - política - económica - religiosa de esas sociedades en época de paz social. Emergiendo desde lo más oscuro de nuestros rincones societales, con una fuerza incontenible un proceso de reflexión crítica y de búsqueda de una explicación que realmente detenga las lágrimas que brotan frente a ese dolor, en la más cruda versión de la realidad; cuando los féretros de nuestros hijos comienzan a llenar los cementerios.

1.d.- Los OSI una flor necesaria en el jardín de la Nación⁽³⁾.

Son sus intelectuales, los seres humanos pensantes, que han aprendido a consultar y poner un signo de interrogación a eso que llaman, verdad oficial. Ellos, las flores más hermosa del jardín de la Nación, son los llamados a investir el duro oficio de mostrar en toda su magnitud la herida social de su generación y son ellos también, los que primero caerán bajo la furia ciega de los Organismos de Seguridad Interna.(OSI)

"Un ejército sin agentes secretos es un hombre sin ojos ni oídos".(20,136)

Los OSI o cualquier otro nombre que le podamos asignar, es:

- a.- Una flor necesaria en el jardín de toda Nación que pretenda vivir como Estado soberano en el espacio tiempo, dado que todo ejército enemigo, potencial imaginario o real, posee una vanguardia que vive entre nosotros,..., esperando el momento en que debe comenzar a actuar en contra nuestra.
- b.- Su responsabilidad como Estado soberano el poseer una política de Estado para mantener, desarrollar, perfeccionar, controlar sus acciones y campos de interferencias.
- c.- Además, cuidar que no interfiera en demasía con el resto de la sociedad, de tal forma que no se conviertan en una plaga que todos desean exterminar, dado que no nos deja respirar.

Una OSI políticamente bien manejada en equilibrio y armonía a partir de Fundamentos Filosófico Políticos Estatales, claramente definidos en la ley constitucional, y plenamente difundidos en todos los estamentos de la sociedad, deben estar:

- a.- Formado por hombres con un amor inmenso a su Nación, con:
 - a.1.- Un celo a su función que siempre debe tener presente su espada de Damocles, es decir, no dañar al objeto amado, es decir, la Nación toda.
 - a.2.- Una organización de dirección colegiada en donde puedan y deben estar siempre representados todos los segmentos societales.
 - a.3.- Una acción celular, como grupo, el cual debe responder de sus actos a la dirección colegiada.

³ Las recetas de cocina son una serie pasos y medidas que debemos aplicar para que el alimento que debemos consumir este en cantidad y calidad en el momento que es requerido.

b.- Un eje doctrinal claro y nítido para todos sus miembros, de la sociedad en su conjunto y de todo aquel que piense iniciar una acción al interior de ella, sea está o no posible de calificar de terrorista o de enemiga de los intereses de la Nación.

c.- Un doble sistema de control.

c.1.- Interno de tal forma que ninguno de sus miembros se pueda lanzar en acciones al margen del Estado de Derecho definido en el marco Filosófico Político del Estado.

c.2.- Externo de tal forma o manera que se puedan sancionar responsabilidades políticas-administrativas producto de su operación o acción.

Los miembros de la OSI, muchas veces, por ceguera voluntaria o incapacidad intelectual o simplemente presionados por los acontecimientos o por qué mal comprendieron lo que significa enemigo interno o por una mala lectura de las políticas del Estado, no pueden discernir cual es él más profundo significado de los intelectuales.

“Todos los movimientos sociales suponeN conflictos que se reflejan intelectualmente en controversias”.

John Dewey

Las minorías al interior de una Nación y las naturales y necesarias posiciones terceristas que se deben dar al interior de una sociedad democrática sana y robusta; para remediar y prevenir estos y otros males, podemos señalar que:

a.- Deben ser hombres con una alta formación intelectual, con un grado académico Universitario como mínimo, dado que están llamados a trabajar en análisis de información destinada a Inteligencia, y estar en una alerta temprana que les permita llegar antes a los sitios de los posibles sucesos.

b.- Deben ser hombres con un acto de Fe confesada, probada y activa, dado que su formación Moral y Ética se vera en más de una ocasión tentada por:

b.1.- El cuerno de la riqueza, fácil, rápida y sin tener que rendirle cuentas, supuestamente, a nadie, la cual, puede y tiene un oscuro y tenebroso origen: Malversación de fondos reservados del Estado; Dineros del narco tráfico; Regalos envenenados de otros Estados, todos, los cuales generan dependencias que serán cobradas en un mañana que de seguro llegara.

“Los favores obligan, y la obligación es una esclavitud”.

Thomas Hobbes

b.2.- La orden, sin origen y fundamento que los puede llevar a realizar atrocidades en nombre de la Nación o del Estado.

Ellos, los OSI están llamados a combatir y anular, mediante la prevención y la anticipación a la Quinta Columna, los Topos Dormidos, los espías, los agentes secretos y encubiertos, los saboteadores, los guerrilleros y una larga lista de sinónimos que siempre están detrás de nuestras líneas, esperando el momento de coyuntura, para atacar y desaparecer al interior de nuestras propias fronteras; nuestro principal enemigo vive y duerme con nosotros, en cada uno de nosotros, reza un refrán popular.

Es en ese ataque que vendrá,..., en un instante que nadie espera y en un lugar que jamás podemos imaginar y con objetivos, nunca muy claros para nadie; el cual lleva asociado el factor sorpresa y la grandilocuencia del mismo, más que su posible efectividad en destrucción o daño al aparato productivo nacional, y en las posibles respuesta que ellos esperan que los organismos policiales regulares del Estado desarrollen. Es en ese tipo de escenario en donde se encuentra el juego de guerra no abierta que todo servicio de inteligencia, hombres sin rostro, que se aprecie debe saber actuar y las OSI deben siempre intentar adelantarse a eso que vendrá,..., tratando en lo posible de ser ellos los que

toquen la música y dirijan la fiesta.

Es por ello fundamental entonces que su composición orgánica y direccionar debe estar formada por:

a.- Todas las minorías Étnicas, Religiosas, sociales y Políticas de nuestra nación, sin ningún tipo de discriminación o restricción.

b.- Por hombres de una muy buena formación intelectual, creatividad, con una alta capacidad de iniciativa y los cuales deben pertenecer a todas las ramas de la actividad laboral de nuestra nación.

1.e.- El rostro y la cara limpia.

La acción política y sus objetivos políticos si son un fin en sí mismo. Por tanto, la Diplomacia, el rostro y la cara limpia, es la acción política directa de los burócratas del Estado o de los grupos en conflicto, destinada a convencer a los demás de lo falaz y equivocado de sus líneas argumentales y de lo correctas e inerrantes y grandiosas que son las nuestras, para ello, se debe usar y abusar de:

i.- Los movimientos estratégicos, es decir, de un fantasma llamado fuerzas potenciales de rápida acción, en el sentido de saber vencer sin gastar ningún proyectil, sin mover a ningún hombre, pero,...

ii.- La violencia simbólica y real de fomentar en forma encubierta a grupos revolucionarios, a grupos influyentes al interior de nuestros potenciales enemigos y a todo aquel, persona o institución que con dinero y apoyos de distinta naturaleza, los pueda ayudar en los propósitos perseguidos: provocar inestabilidad real, potencial o artificial, todo ello, sin que los descubran, dado que si eso ocurre, todo se niega de plano y un jamás, sale rápidamente a volar en todas direcciones.

iii.- El apoyo, abierto o solapado a los enemigos de nuestros enemigos, quienes a partir de ese instante son nuestros amigos y aliados, en un balance estratégico precario, todo bajo las sagradas banderas de la neutralidad, la libre determinación de los pueblos, las embajadas culturales de la paz y los intercambios bilaterales de ayuda mutua en educación, salud, alimentaciones y de otra naturaleza.

iv.- La asistencia a Organismos de Carácter Internacional y a Instituciones de Poder Espiritual que la más de las veces sirven para legitimar bloques y mayorías de poder.

Es decir:

"no olvides nada de lo que esté a tu alcance con el fin de asegurarte de la buena voluntad de los pueblos vecinos, búscala, pídelo, cómprala, obtén la al precio que sea, pues te es necesaria". (20,110)

La Diplomacia, agotados todos los resortes; las fuerzas potenciales, las acciones encubiertas de las agresiones ideológicas y los aliados, los regalos y la eliminación física o intelectual de nuestros potenciales opositores. Debe, comunicar a la Autoridad Política Ejecutiva del Estado que tiene un recurso extremo y último, para imponer la superioridad de sus argumentos, acosados por esa necesidad imperiosa e ineludible que es la situación que nos llevará a... :

"La necesidad es lo único que debe hacer emprender una guerra". (20,126)

La cual se usa en un momento:

i.- Critico de la vida de las naciones, dado que su solución de continuidad nunca es posible de determinar.

ii.- Ella, es única e irreplicable en la historia del hombre y de sus pueblos, no existen dos conflictos semejantes, las armas de cada conflagración son siempre nuevas y moviliza a las fuerzas reales que una

nación está dispuesta a proporcionar al conflicto.

1.f.- Una vieja canción del repertorio.

Es bueno, además, recordar que desde el comienzo de la historia escrita del hombre, los días consagrados, por las naciones del Estado a:

i.- Recordar y cantar, hechos de violencia armada, uno de los pilares de la cultura oficial de los Estados, como parte fundamental de su potencia defensiva; batallas o combates en los distintos conflictos bélicos en que como pueblo hemos participado, son y han sido muchos más que los consagrados a la paz, los que en muchas naciones no existen, pues impiden desarrollar potencias ofensivas.

ii.- Acumular energía para una guerra que vendrá, como una maldición escrita en los cielos y desarrollar una disciplina en toda la nación para tener un ejército obediente y dispuesto a esa confrontación que más tiene de mesiánica o de profecía auto cumplida que de real.

2.- La política y una visión.

2.i.- La Política.

"Muchos son los ríos de tinta en donde ha navegado el ingenio humano tratando de llevar la política a una ciencia, filosofía, arte, técnica o brujería propia de iniciados".

Manuel Giannini Urrutia. "La política, vieja pasión".

La política como acto social de compartir la palabra entre hombres que se reconocen hermanos e hijos de un mismo Padre y herederos de un mismo lugar en el universo, mas ella, no es un fin último, en sí, que absorba a todos los demás, a menos que su clase dirigente se auto convoque en un altar y se auto convenza de ser imprescindible.

Si bien la política; como acción y la clase política, los hombres que tienen en sus manos el poder de la decisión; no lo es todo, está y debe estar en todo. Es por ello que se debe tener presente, sobre todo en situaciones de colisión interno o externo, que:

a.- En un conflicto se posee una sola verdad segura y ella es de saber como comienza el lio, y no conocer, ni vislumbrar, como terminara.

b.- Las atrocidades, salvajismos y brutalidades corren de la mano de los beligerantes y ellas son propias de una bestia cruel que goza con el dolor ajeno, ello es independiente del Dios que Adoren o el Verbo que Oren, solo dependerá de quien escriba la historia para condenarlos o santificarlos (4).

c.- Lanzados en los brazos de Marte, en el punto de no retorno, sólo interesa imponer nuestra voluntad, ya no importa él por qué y las perdidas materiales y humanas de los otros son inmensas, las nuestras, siempre son mínimas, sin importancia y quienes han caído, siempre son héroes y sus actos son dignos de todo tipo de loas y alabanzas.

La guerra es y será siempre un acto político; nace, crece y se desarrolla como una consecuencia de ella. Este binomio, guerra y política, debe estar siempre del lado de la política, como camino y alternativa, el cual posee al menos tres elementos que podemos distinguir:

i.- Una pasión creada, dogmática, desenfrenada y demente que emborracha a las multitudes, con kilos de argumentos de carácter, señalados y escritos por profetas, alimentados por un aparato publicitario

⁴ Si el león encuentra a quien contarle su vida, la historia no la escribiría el cazador. Frases del campesinado de una nación africana.

en permanente desarrollo en todos los niveles sociales - políticos – económicos y religiosos.

ii.- Un análisis permanente de todas las posibilidades, Juegos de Guerra o Teatros de Operaciones, a la luz de la razón y del conocimiento, en donde la acción de lo concreto medido en los hombres y en los recursos, es y debe ser la primera y real preocupación de los oficiales de estado mayor, pero además debemos recordar que en teoría jamás se comete un error, ellos, se viven en lo real y son más grandes que una catedral.

iii.- Un proceso de palabras medidas, pesadas e hiladas por los intelectuales de la burocracia gubernativa, en donde ellos, los Diplomáticos, se encargarán de:

iii.a.- Buscar en el cajón de historia, uno tras otro, los argumentos sobre este mundo y el otro, de intentar reconocer lo no reconocible y vice versa, en donde la mentira es un arte y en él se deben mover, si ello conviene a los altos intereses de Estado.

iii.b.- Ser la cara pública, frente al mundo, de los combatientes para dictar las condiciones o recibir las que nos imponen.

2.ii.- Una visión que es bueno recordar

La sociedad personalista, es decir, la sociedad de hombres que pretenden construirse como personas, basados en una mirada Cristiana o no, debe tener una política militar:

a.- En donde la potencia defensiva y ofensiva debe estar basada en los niveles de alfabetización de su pueblo y él recurso, uso de las armas, sea un saber más, de todos los miembros de la comunidad sin ningún tipo de excepciones.

b.- Mediante la cual se definan roles y funciones que deben tener las fuerzas armadas, funcionarios del Estado al servicio de la Nación o de las Naciones que convergen en el territorio jurídicamente definido en dicho Estado, responsables del uso y manejo del poder de producir, hacer y provocar destrucción al interior de la sociedad que en un momento de la historia puede ser nuestra enemiga.

c.- Y lo más fundamental:

c.1.- En donde el acatamiento de la autoridad democrática civil, nacida y generada por el pueblo, con todas sus instituciones es el fundamento y la prevención de los sueños o visiones de Príncipes, Cesaristas o Napoleónicas una tarea educativa permanente.

c.2.- La responsabilidad imperativa que deben tener los Jefes Militares, como personas, de cualquier graduación de rendir cuenta de sus actos frente al Congreso de los Constituyentes en pleno o ya sea el Senado o de los Diputados.

d.- Además, se deben evitar a toda costa divisiones internas, por falta de dialogo en torno a:

d.1.- La conformación del poder en el Estado, con las distintas minorías que conforman nuestra sociedad y producto de lo mismo afloran viejas querellas de orden histórico - cultural - social - ideológico - religioso - político y económico que pueden generar divisiones de carácter irreconciliables, en donde la única solución es no dejarse vencer y luchar mientras quede voluntad en los hombres para ello.

d.2.- La búsqueda de mecanismos que permitan a todos los miembros de nuestra sociedad y de todas las Naciones que la conforman, puedan hacer carrera y asumir los altos grados de las Fuerzas Armadas, de tal forma que nadie se sienta excluido por razones que no sean las estrictamente académicas y de comportamiento Ético - Moral.

3.- Tres invitados en la mesa de nuestra historia; hombre, guerra y sociedad; que son cuatro, más el miedo.

"conviene saber que la guerra es común a todas las cosas y que justicia es discordia, y que todas las cosas sobrevienen por la discordia y la necesidad".

Diels. H. "Fragmentos". Fr. 80.

La realidad del hombre y sus sociedades es el cambio, y ello significa, que la escena política nunca es estática, sino que siempre está en movimiento. Las políticas definidas hoy, puede que mañana no tengan vigencia, y sólo sean recuerdos de museo. Los acuerdos y tratados que en la hora presente nos dan plena seguridad, al modificarse las condiciones que les dieron vida, pueden generar inseguridad. Ello se debe fundamentalmente, a que no existe un meta lenguaje, lo que significa que el ser individual y el ser social, no pueden producir una verdad clara, agotable y perfectamente comunicable.

De la misma forma y modo, todo está cambiando, como un demonio que se asoma y esconde en el espíritu de cada generación. Somos hombres de paz; dado que intentamos construirnos en personas, creemos en la paz de la palabra socialmente compartida, no de una paz construida sobre la custodia de las armas. El no mataras, es parte de nuestro hacer y del Verbo, pero ello no significa abandonarnos a la suerte de nuestros agresores, la legítima defensa es válida. Debemos desplegar nuestros mejores esfuerzos en una acción permanente de identificación y análisis de las verdaderas intenciones de quienes pueden ser nuestros agresores y de quienes nos agreden. Usar todos los métodos y mecanismos de respuesta ante las situaciones de atropello, en la búsqueda de la verdad de los hechos en toda su dimensión. Trabajar en la dirección de separar la luz de las sombras, sombras danzantes que se esconden y aparecen, de los elementos y antecedentes objetivos. Por ese mismo camino, se nos impone tener presente, las veinticuatro horas del día, que el desarrollo científico y tecnológico debe estar a disposición y el servicio de la vida y no de la muerte. Esté mismo avance científico - tecnológico nos enseña que no podemos tratar de combatir en las guerras nuevas con las armas y las tácticas de las antiguas, es por ello fundamental la Educación Continua y Permanente (ECP) de todo nuestro pueblo, no sólo en ciencia y tecnología, sino además, en la reflexión y en la sabiduría, en resumen, en el estudio de la filosofía.

Desde la noche de la historia, la mayor amenaza política a la vida de las naciones ha provenido de la idea asumida por las sociedades en el sentido que sus argumentos deben ser implantados: Por la razón o la fuerza. Esta actitud se sustenta en la soberbia de sentirse y creerse dueños de la verdad, y supone una vanidad de un amor propio mayor que cualquier caja torácica. Nos sentimos y creemos ser dueños y amos absolutos de la verdad, si se agrega y repite el canto de que los otros son "ateos", "totalitarios", "violentos", "gente perversa", "feos", y una larga sarta de cuentas sin fin. De esta manera se termina por pensar y creer que así son ellos y de allí en adelante todo es válido y justificable. El negarse a aceptar la posibilidad de Verdad de los argumentos de los otros es y pasa a ser algo normal y natural. O lo que es aún más grave, poseer, en forma desesperada, grandes sistemas de información, con los cuales se busca encontrar la "verdad". Para imponérsela a los demás, como un hecho absoluto, lo cual todos esos grandes sistemas se vuelven ineficaces, que proporcionan informes inadecuados, frente a la terrible realidad de los hechos del diario vivir, todo lo cual nos lleva a una fe extraña y siniestra, basada en el poderío de nuestras cosas y no de nuestras ideas.

Esto significa que una sociedad en un lugar del espacio - tiempo se auto eleva a una categoría, en donde la cima de la cima, es sólo de ellos. Es probable que puedan merecerlo, por su desarrollo científico, tecnológico, industrial y cultural, pero, tanto se da en repetírselos, que finalmente

se lo creen. De un racismo a una xenofobia, menosprecio por lo extranjero, o a un nacionalismo extremo, basta un paso muy corto. A nuestra vieja soberbia, y a la no tan joven vanidad le agregamos, un botón de rosas en una corona de espinas, en el sentido que las fuerzas armadas están fuera de todo cuestionamiento, o lo que es más grave aún de toda crítica. Difícil de detener, aquello que avanza en forma muy lenta, y si esto es un criterio, que se va colando en cada hueco del espacio social, es prácticamente imposible cualquier acción sobre él. Todo esto nos hace caminar en una pendiente ascendente, llevando a unas estructuras armadas, a las espaldas del cuerpo social. En el punto más alto de la cuesta se encuentra un altar con las banderas y las cintas que nos identifican como sociedad y todos, nos vamos auto identificamos con ellas. El concepto de "suficiencia razonable" de acuerdo a un bien común plenamente coherente con una realidad política, económica, industrial y social se transforma en lo imperativo y sagrado: **primacía militar**.

Por el mismo camino sembrado de piedras, es suficiente que una nación o un conglomerado de inversionistas, considere a un punto de la tierra, por insignificante, que sea o parezca, como un lugar con un conjunto de potencialidades, es decir, se interese en él, ese lugar, por arte de magia, se convierte en estratégico ⁽¹⁾. La vigilancia diplomática y el control militar, abierto o solapado de los Servicios de Inteligencia, sobre la zona, es una primera línea de defensa, necesidad de y con él carácter imperativo para la creación e implementación de futuras acciones políticas y todas las que sean necesarias, para llegar primero que otros a dichos lugares.

Bástenos recordarnos que la norma primera de toda fuerza armada, es evitar ser sorprendida, y esto se traduce en el hecho que poderosas estructuras ⁽²⁾ se levantan a la mayor velocidad para evitar sorpresas desagradables y ser demolidas o sufrir serios daños, en el supuesto de que el: **enemigo viene**.

Un círculo es lo que hay al interior de una circunferencia, si a la circunferencia formada por la soberbia y la vanidad, se le auto encierra una mala-fe, tenemos un explosivo de varios compuestos psicológicos, y bastan unos discursos populistas con un vocabulario hiriente, más un aparato propagandístico, que en forma continua y coordinada, este revolviendo el caldero social, con el mismo mensaje, expresado de múltiples formas, y el círculo de la guerra queda armado y listo para trabajar junto a la muerte. Todo lo cual, implica y significa crear y crear, Cuerpos de Ejército en los posibles puntos de penetración, del gran escenario de la guerra que viene. Unas fuerzas armadas pequeñas y profesionales se transforman de la noche a la mañana, en una serie de poderosas unidades de combate, que demandaran y consumirán en forma insaciable, mayores niveles de diversas formas de energía. Esta demanda imperiosa de niveles cada vez mayores de recursos, implica y significa que otros sectores de la comunidad deberán suministrarlos y por cierto, dejar de consumirlos, todo lo cual, en el corto o mediano plazo, se va generando, un sentimiento de malestar, el cual, a su vez puede implicar una resistencia, abierta o solapada, a tanta cuota extra de energía, sin ninguna explicación- justificación socialmente coherente. La comunidad, como cuerpo social, en términos reales, no está en condiciones de poder satisfacer tales demandas y al no encontrar respuestas lógicas y coherentes, lo cuestiona social y políticamente todo. La estructura de la sociedad civil, se ve invadida, por un sentimiento de ilegitimidad, porque dichas formas no le dan al pueblo la seguridad y el bienestar que justamente reclaman. La voz de los intelectuales, las flores más hermosas del jardín social, levantando banderas de muchos colores, formulando preguntas, cuya respuesta, no es del agrado de la clase dirigente que los está llevando a esta situación, aparentemente incomprendidas, consultas y respuestas, por amplios

sectores, dará lugar a la aparición de una nueva clase dirigente. La nueva clase dirigente, es un hecho real y concreto que se da en forma muy rápida, dependiendo de los niveles de necesidades sufridos por las amplias mayorías nacionales, la cual pugna por reemplazar a la que ha dejado de proporcionar felicidad, bienestar y seguridad a la sociedad.

El miedo inconfesable, comienza a invadir a toda la sociedad:
"Todos los hombres tienen miedo
Danzan las sombras
Que a mi sombra son
En un baile que no entiendo
Odioso binomio de luz y sombra
Y, siguen bailando."(5,21)

El miedo es un sentimiento humano, es normal y natural poseerlo, así desde la noche de nuestra corta existencia el miedo, nos ha acompañado y lo más probable es que lo hará mañana. De una y mil formas lo hemos representado, buscando alcanzar esa chispa que nos permita superarlo, saltando más allá de eso: "las fuerzas", "lo desconocido", "la muerte", "la vida", "la nada". El miedo lo hemos intentado definir de muchas maneras, cada época tiene los suyos y sus propias explicaciones, más allá de todas las representaciones y definiciones que de él existen, lo que si podemos decir y afirmar es: **el miedo es la toma de conciencia de un peligro real o supuesto, que se hará presente en un futuro indeterminado.**

Lo problemático puede no ser el problema, que se nos ha de presentar, sino la incertidumbre acerca del diferencial de tiempo en el cual se nos hará realidad. Para eso que de una u otra manera nos es conocido, tenemos una serie de respuestas. Si pretendemos defender nuestra integridad y la de nuestro grupo, tenemos el deber moral de comunicar nuestros temores, que muchas veces serán incomprensibles a un primer análisis, lo que constituye una suerte de paradoja o enigma, pero sólo recorriendo esta vía, construiremos una morada de Verdad. Los demás caminos parten de la mentira y a ella conducen. Es cierto, es bastante cómodo hablar de la fatalidad después de que los hechos han acaecido, todos somos "héroes" después de la batalla que hemos ganado a un costo muy alto en vidas. La fatalidad es una cadena de hechos y acontecimientos, suspendida en el vacío de la perplejidad y de los supuestos, en donde van a morir nuestras respuestas que ni nosotros mismo las creemos.

Una vez que hemos salvado, él o los obstáculos, que nos han provocado temor, espanto, pavor, terror o fatalidad, esa emoción llamada "miedo", vuelve una y otra vez, a aparecernos bajo una nueva cara, es decir siempre está allí. Quienes pretendemos alcanzar la vida espiritual sabemos y tenemos la certeza que Dios nos guía y nos cuida. En esta perspectiva somos poseedores de Amor a la vida, y el miedo como parte de nuestro diario vivir, lo debemos enfrentar; pero esto implica que tenemos la obligación de aprender de él, para dominarlo y de esta forma controlarlo y superarlo, en la dirección que nos lleva a crecer como personas. Tengo miedo en forma personal y tenemos miedo en forma grupal, esté hecho es una realidad y esté miedo no nos dejará nunca, nos acompaña a través de los tiempos, pero si somos capaces de comunicarlo, por esa vía nacerá el entendimiento, como una sola certeza podemos llegar a reconocer que todos tenemos similares temores. En este pie, podemos sentarnos a contarnos en la paz de la palabra, nuestros mutuos temores, y en el dialogo y sólo en él,

encontraremos los puntos de consenso.

Somos capaces, mediante fuertes dosis de **INICIATIVA**, de alcanzar niveles de entendimiento, es decir, puntos o niveles en donde todos estemos de acuerdo acerca de algo. A partir de lo que nos une, con **RESPONSABILIDAD** iniciar un **DIALOGO**. El diálogo, responsable nos permitirá construir puentes en donde el hombre libre pueda transitar hacia la búsqueda de la verdad, pues sin ella no hay libertad. Significa que sólo mediante la Comunicación entre hombres libres que se miren a la cara como hermanos y se reconocen hijos del mismo padre, podemos romper el círculo de la guerra.

4.- Conclusión.

Con una Comunicación entre Hombres Libres, basada en la Iniciativa, Responsabilidad y Vida Espiritual, podemos ser capaces de formular una política militar de seguridad nacional coherente y realista para una sociedad personalista, la cual, pasa necesariamente por una educación permanente y continua de toda la comunidad. Para ello, debemos intentar construir, un sistema educacional que nos permita hacer realidad, eso que la educación, es el desarrollo, en el hombre y en la comunidad en que vive su espacio tiempo, de toda la perfección en la búsqueda de la verdad, que su naturaleza es capaz de alcanzar.

5.- "La soledad, un rostro de Jano bifronte".

El cambio es algo permanente y normal en la vida de toda sociedad. Las crisis son y deben ser parte del hacer de todo grupo humano que se adecua a la realidad cambiante. Los conflictos son una manifestación extrema de hombres alejados del amor y ello se demuestra en el hecho que voluntariamente no desean buscar el camino correcto para la solución de las crisis, es decir, la comunicación. El cambio y las crisis son algo normal y permanente en la vida de toda sociedad, la cual usando la comunicación permanente entre los distintos sectores que la forman, puede superarlos. Lo grave se presenta cuando uno o más sectores no desean el dialogo y sistemáticamente lo rechazan, asumiendo posturas negativas extremas y desafortunadas.

Existe un sentido claro y preciso en el hacer del hombre y este se manifiesta en su historia, definida como una ordenación clara, continua y lógica del rostro del hombre en sus infinitas facetas. La historia humana está orientada hacia el mejoramiento de las condiciones vitales y del entorno en donde el hombre asienta sus reales, pero esta superación no es una simple acumulación de haberes, bienes, poder, riquezas y honores. Sino que debemos entenderla como una acción permanente en función de la satisfacción de necesidades que marchan hacia la perfección del ser, la cual podemos englobar bajo el nombre de movimiento de liberación. El movimiento de liberación es construcción del porvenir y el hombre es el arquitecto de la misma.

Frente a la naturaleza el hombre debe construir su senda, teniendo presente las condiciones que ella le presenta y esforzándose por superar las vicisitudes que complican su trayectoria. En este sentido, la ciencia y la técnica deben ser entendidas como herramientas necesarias y fundamentales para el cumplimiento de su empresa.

Somos y debemos ser, en forma continua y permanente, proyectos de personas. Para ello,

debemos ser capaces de saborear la palabra dulce o amarga que un poeta nos invite a beber, con sinceridad debemos caminar por las oraciones socialmente compartidas en la búsqueda de la verdad, porque ésta no es patrimonio individual o grupal de nadie, y la construimos todos, sin exclusión de ninguna clase, especie o forma.

En esto del hacer paso a paso, esfuerzo a esfuerzo, no existe un sentido claro y preciso para todos, pues la liberación fruto del trabajo, genio y sufrimiento de algunos, para otros es algo que se impone coactivamente y no es saludable para ellos. Los sacrificios encarnados y manifiestos de esperanza en unos, pueden representar en otros, asaltos y robos llenos de todo tipo de violaciones. Sin embargo, a pesar de todo el trabajo y la buena voluntad marchamos como en una tragedia hacia un conflicto, dado por la dificultad para podernos comunicar nuestro pensamiento.

Predicamos en el desierto de nuestra sociedad y aramos en el mar de las muchedumbre y no alcanzamos a comprender que un conflicto social radicado en la extrema no comunicación entre grupos, se canalizará fácilmente por una pendiente en donde esta falta de medios de enlace entre los sectores en pugna los llevará a mal interpretar, a no desear comprender y en más de las veces a una verdadera omisión de un conjunto de estímulos que permitirían desarrollar situaciones de cooperación. La soledad es la no comunicación entre los grupos, y ella no es algo dado en la naturaleza, pues somos nosotros los que nos convertimos en **solitarios al no saber ser solidarios**, en otras palabras, al no querer amar.

Un conflicto social, paulatinamente, puede conducirnos a la soledad extrema, es decir a la última manifestación del individualismo, que es el antagonismo bélico. En efecto, la guerra es el conflicto social llevado a niveles de antagonismo bélico: la soledad llevada a su máxima coronación. Es un fenómeno extremo que puede producirse entre grupos pertenecientes a una misma o a distintas sociedades, que comparten y reclaman los mismos espacios de seguridad relativa y no pueden o no quieren comunicarse.

La guerra la debemos entender como un conflicto social organizado entre dos o más grupos lo cual no significa que haya de evitarla a toda costa.

Si entendemos por perfección la más completa realización de las posibilidades de una persona, es el hombre mediante su hacer como tal, el que hace con el esfuerzo de un trabajo cotidiano el camino hacia la perfección.

El hombre está hecho por el Creador para vivir y comunicarse con los seres de su misma naturaleza. Es la sociedad el lugar de la multiplicación de las relaciones mutuas entre los hombres que buscan construirse y constituirse en personas. Es el crecimiento de estas relaciones lo que nos permite transformarnos en una comunidad de personas y es la sociedad el lugar en el que se busca y encuentra la perfección. La perfección, sustentada en el coloquio fraterno, está hondamente enraizada en la comunidad que se establece entre las personas y para lograrla debe existir un respeto mutuo, sostenido sobre el pleno reconocimiento de la dignidad espiritual de los otros, es decir, se trata no sólo de recibir de los demás, sino que también debe existir una intención manifiesta para colaborar con ellos y de esta forma constituir un nosotros en plenitud.

Este recibir de todos y colaborar con todos, se alcanza asumiendo la solidaridad plena de la vida social y un lenguaje común que facilite este entregar y recibir, en la dirección que permite crecer y fortalecerse en conjunto.

Al hacerlo de esta forma estamos convocando a la persona, para que en este acto encarne y asuma la experiencia de estar viviendo y construyendo su libertad. Es el conjunto de todas las condiciones de la vida social lo que posibilita, en cada una de las personas, el difícil camino que lleva a la perfección. Toda sociedad, para alcanzar la calidad de comunidad de personas, debe aprender a salirse de sí misma, a despojarse de esas pequeñas y grandes vanidades con las cuales nos ventilamos el rostro, para poder de esta forma mirarnos a nosotros mismos en la conquista de nuestra propia identidad. Si lo logramos, habremos despertado en el corazón de cada hombre una irrefrenable exigencia de dignidad. El ser digno significa tener respeto por los demás, por sí mismo y por la naturaleza. Saber ser superior a las cosas con humildad, a la vez que conocer nuestros derechos y deberes. Para lograr dignidad debemos trabajar en forma mancomunada, dando cada uno de nosotros el máximo de sí, de tal forma que se facilite a todos lo necesario para vivir una existencia creadora. Podemos aprender a usar una máquina, herramientas, un verbo, etc., pero aprender con un objetivo socialmente compartido, es decir, educarnos para despojarnos de nuestra vieja vanidad, es algo más que memorizar, aplicar o analizar un conjunto de reglas o procedimientos. Ello nos exige una trascendencia, un surgir más allá de lo evidente en la búsqueda no solo de un bien físico que sea bueno para el hombre en tanto que ser libre, sino principalmente de aquello que nos permita guiar nuestros pasos, por el sendero del trabajo y el estudio, únicos elementos válidos que hacen nacer ese aprender a comprometernos con el conjunto de necesidades y legítimas aspiraciones de los demás miembros de la sociedad. Sólo en la medida que nuestro compromiso sea carne y vida al interior de nuestra comunidad, estaremos en condiciones de comenzar a respirar dignamente.

Entenderemos que nuestra sociedad está en un proceso de renovación si ha comprendido nuestro mensaje y compromiso. Si ello es así, significa que la comunicación se ha logrado y todos, como comunidad, estamos en vías de enviar la vanidad a un museo. Por el contrario, si no fuera cierto, nuestro diálogo con los demás grupos que componen la sociedad no pasa de ser un simple monólogo de muchos que sólo se escuchan a sí mismos, en el cual nadie escucha a ninguno y todos son estudiadamente sordos; luego no les interesa oír y tienen como único objetivo destruir o descalificar en forma intencionada a sus interlocutores.

Esto significaría que el respeto al hombre, a la dignidad de cada ser humano no existe, que nuestra renovación no es tal y que lamentablemente estamos en franco retroceso. Pero por el contrario, si las peticiones en pos de las ya planteadas y sentidas aspiraciones, son escuchadas y existe una sana respuesta, significa que hay intentos, síntomas positivos de renovación.

Los hechos y acontecimientos le dan certificado de vida o de muerte a la vanidad. El sostener públicamente el valor superior de la persona significará construir paso a paso no una perfección, sino una proyección perpetua del ser personal. Debemos vivir en forma permanente el respeto al hombre, sin excepción de nadie. Esto significa llevar a la práctica en nuestro diario hacer, la virtud de escuchar

la verdad del otro, que sin ser la mía es la de él y por ese simple hecho, es válida.

Al negarnos a actuar de esta forma de manera consiente y premeditada, lo único que se muestra es nuestra soledad. Debemos una vez más plantearnos que la perfección no es ajena ni distante a esa obligación permanente de acercarnos a todos y servirlos con la mayor eficiencia y relevancia. Del mismo modo, tampoco la perfección es extraña al orden social, entendido este como el progresivo desarrollo del esfuerzo para superar la oposición y la lucha entre los hombres, mediante el libre acceso de éstos y sus comunidades a vivir una vida plena y verdaderamente humana.

El orden social debe partir del concepto base que el orden material debe someterse al orden personal y que éste último deba desarrollarse, segundo a segundo, basado, cimentado en la verdad y la justicia. Pero esta verdad y esta justicia deben tener un equilibrio, y que está dado en la soberanía, que no es otra cosa que la facultad y el poder de una sociedad para gobernarse a sí misma. Es una facultad, porque es una autosuficiencia para dirigir su propio destino sin sujeción a otro poder superior, y es un poder en la medida en que comprende la posibilidad real de darse una forma determinada de régimen político.

La sociedad como nación es el pueblo soberano con sentido de identidad y de continuidad en el tiempo:

"La nación representa una mediación más universalizante que la familia; educa y desarrolla al hombre racional, enriquece al hombre social por la complejidad de medios que le ofrece, lo proyecta en el abanico integro de sus posibilidades." (1,61)

La nación se transforma en Estado sólo en el momento en que ejerce su soberanía. Ahora bien, la soberanía no es una acción aislada en el espacio - tiempo, pues posee una característica fundamental de continuidad al interior de una comunidad histórica, que los connacionales asumen como propia y que otras sociedades reconocen como tal. Así, en la soberanía nacional se encuentran incluidas:

- i.- La capacidad de los connacionales para gobernarse a sí mismos.
- ii.- La capacidad de los connacionales para gobernarse por sí mismos.

Aquí, lo fundamental es la unión del "a" y el "por", pues la exclusión de cualquiera de ellos implica necesariamente niveles de sumisión y una brecha en la trama social de las autonomías, lo que naturalmente afecta al espacio de seguridad relativa de los connacionales. El espacio - tiempo de seguridad relativa dice relación directa con:

- i.- Un territorio en el cual se implanta y desarrolla una forma de vida social, política y económica.
- ii.- Un todo coherente en el tiempo, que llamamos vida o existencia histórica.

La afirmación de un espacio - tiempo de seguridad relativa conlleva hermanada una soberanía, y ambos implican necesariamente un orden social. Un orden social necesita una adecuada comunicación de la información respecto de cómo obrar de acuerdo con la norma recta que establece la moral socialmente aceptada, además de estar en constante y progresivo desarrollo, teniendo como norte - original, fundamental y básico - la verdad y la justicia. Esto significa una renovación permanente de la comunidad de personas, en la búsqueda y el desarrollo de nuevos e ingeniosos mecanismos destinados a superar la división atomista que genera el individualismo. Se trata de una

búsqueda de métodos y alternativas que nos permitan:

- 1.- Salvar las tensiones que genera la marginalidad social.
- 2.- Realizar los esfuerzos positivos para superar y nivelar las desigualdades que originan los clasismos.
- 3.- Ser los constructores de diques de contención frente a las frustraciones crecientes.
- 4.- Ser los que alzan la voz frente a las diversas formas de opresión de grupos y sectores dominantes.
- 5.- Ser los educadores permanentes de la conciencia de todos los sectores de la sociedad.

La libertad se alcanza si somos capaces de construir la paz, es decir si hemos superado los fracasos y las barreras de los procesos de comunicación entre los hombres que se forman como personas, en definitiva, si la soledad es sólo un recuerdo. Pero la tarea no es fácil.

Conclusión.

"Un pensamiento solo existe y se irradia si está entrañado en un sujeto. Sin embargo, si el pensamiento no se hace comunicable, y por lo tanto en cierto aspecto impersonal, no es pensamiento sino delirio."

Mounier. El Personalismo. 24 pág.

La comunicación es el acto que define al hombre como ser en sociedad con todos sus referentes, tales como:

- a.- La percepción del otro, como acto de existencia mutua.
- b.- Los aprendizajes y la educación.
- c.- Las motivaciones mutuas que conforman los hombres sociales, en donde podemos distinguir:
 - c.i.- La moralidad y los códigos morales.
 - c.ii.- La cultura entre otros.

Es por todo lo anterior entonces que la comunicación nos permite:

- a.- Ser hombres en un espacio tiempo.
- b.- Ser miembros de la sociedad en que vivimos, es decir, somos reconocidos y nos identificamos como un todo.
- c.- Somos una realidad de existencia.

La guerra es una forma cruel, inhumana y real que los hombres y sus sociedades poseen de comunicarse, en y con el objetivo de imponer su voluntad, como acto de acción soberana, por sobre la de los otros.

- Bibliografía

- 1.- Aguayo Spencer, Rafael. "Don Vasco de Quiroga, taumaturgo de la organización social". Oasis, México, 1970.
- 2.- Dewey. J. "El hombre y sus problemas". Paidós. Buenos Aires. 1983.
- 3.- Frankl, V. "Sicoanálisis y Existencialismo". Fondo de Cultura Económica, México. 1973.
- 4.- Freire, Paulo. "La Educación como Práctica de la Libertad. Siglo XXI. Buenos Aires. 1973.
- 5.- Gianini Urrutia M. "Nociones para un encuentro con la libertad". Santiago de Chile, 1992.
- 6.- Guardia Mayorga. Cesar A. "Filosofía y Ciencia". Arequipa. Perú. 1948.
- 7.- Herrejo Peredo, Carlos. "Vasco de Quiroga Educador de adultos". Fondo de Cultura Económica, México, 1980.
- 8.- López Ricardo, El concepto de Creatividad, "Comunicaciones en desarrollo de Creatividad". Número 9. Diciembre 1991.
- 9.- Maquiavello. Nicolas. "Obras Políticas". El Ateneo. Buenos Aires. Seg. Ed. 1957.
- 10.- Mistral. G. "Obras Completas". ORFEO N-23-24-25-26-27. Stgo. de Chile 1967.
Mistral. G. "Poema de Chile". Seix Barral. Stgo. de Chile. 1985
- 11.- Mounier, E. "El Personalismo". Eudeba, Buenos Aires. 1970.
- 12.- Ochoa, J. (1976) Educación y organización del conocimiento, Dissertation doctorales en Sociologie. Universidad Católica de Lovaina.
- 13.- Platón. "Diálogos". Ed. Porrúa. México. 1978.
Platón. Diálogos Escogidos, El Ateneo, Bs. As., 1964.
- 14.- Rama. Carlos. "Historia de América Latina." Ed. Brujuna. Seg. ed. Barcelona. 1982.
- 15.- Rogers, C. "Sicoterapia Centrada en el Cliente", Paidós, Buenos Aires. 1970.
- 16.- Tardy, M (1970) a Semantic Study of the Expression "Permanent Education", Council for Cultural Cooperation Committee for out-of School education - Council of Europe, Estrasburgo.
- 17.- Touchard. Jean. "Historia de las ideas políticas". Ed. Texnos. Ter. Ed. Madrid. 1972.
- 18.- Tomás de Aquino. Suma Teológica. T.1. Tratado de Dios Uno. (3.ª Ed.) BAC. Madrid. 1970.
- 19.- Simpson. G. "El hombre en la sociedad". Paidós. Buenos Aires. 1984.
- 20.- Sun Tse. "Los trece artículos sobre el Arte de la Guerra". Ed. Anagra. Barcelona. 1971.

Bibliografía anexa.

- 1.- Bruce, Robert y Margenau Henry. "Fundamentos de la física". Ed. U. de Chile. Santiago. 1969.
- 2.- Juárez, B. (1971) Documentos, Discursos y Correspondencia, Selección y notas de J. L. Tamayo, México: Secretaría del Patrimonio Nacional. Tomo I.

Notas finales colocadas en la última revisión, realizada por M. Giannini. 12-06-2023

¹ Existe en el cono sur de América Latina el llamado triángulo del litio, conformado por tres naciones Argentina, Bolivia y Chile.

² Primero una acción diplomática, permanente y de un alto nivel; en forma paralela, los servicios de inteligencia desplegarán a un importante número de agentes, para monitorear, y vigilar a las diferentes fuerzas interesadas en dicho territorio.